
教师代表刘保平在北大数院 2023 年毕业典礼上的致辞

尊敬的各位来宾、各位老师、亲爱的同学们：

下午好！

今天我非常荣幸能够站在这里作为教师代表发言。首先我要热烈祝贺各位同学经

过几年的努力，顺利完成学业，迈向人生新的篇章。

你们这一届学生真不容易，在校的一大半时间都是在疫情中度过。我自己是 2002

年入学，大一下学期就经历了非典。它彻底打乱了我们正常的学习节奏，让我和

身边的一些同学陷入了迷茫。直到非典结束后很久，我的学习状态才慢慢恢复。

而你们经历了三年的疫情，这期间的艰难不言而喻，对你们的影响更是难以估量。

我想每一位能够坚持完成学业的学生都是非常了不起的，我在这里衷心地祝贺

你们，也为你们感到骄傲。

同学们，人生是一段长跑。今天一程结束，我们一起欢庆。短暂的休息后，你们

将进入人生新的旅程，因此请允许我以学长和朋友的身份送上希望和祝福。



首先，希望你们保留孩童般纯真的心。你看一个小孩子，他对这个世界充满了好

奇，什么都有趣，什么他都想去试一试。他愿意天马行空地去想象，也会充满活

力地过每一天，直到他的电池耗干。我们做研究的人，不断在探索和开拓未知的

领域，其实和小孩子很相似。虽说有时候学数学做数学是因为它有用，但更多的

时候单纯是因为它有趣。有人赞叹代数的抽象，有人欣赏几何的简洁，而我本人

喜欢分析的细致入微。每个方向都很好，只要是你喜欢的。我的导师有时候会说，

某某领域是一个很好的"playground"（游乐场）。我们做数学就像孩子在游乐场

里玩耍，所以希望你们大胆的想大胆的试，不必太在乎旁人的看法。希望你们

都能找到属于自己的“玩具“，并且乐在其中。

其次，希望大家有一颗平常心和坚忍不拔的进取心。北大的学生实在太优秀了，

不论是在学生期间还是现在当老师，我深感与大家同行是何等幸运，又是何等的

诚惶诚恐。作为天之骄子、众星捧月的你们刚来到北大时，曾经备受打击吧？然

而经过了四五年的磨炼，我相信大家应该学会了如何接纳自己，慢慢找到自己的

位置和自己的节奏。平常心不是说原地躺平，而是知道即使我不是最优秀的那一

个，依然可以按部就班地学习，一点点进步，做出自己的成绩来。从长远来讲，

人生就像过山车，有高低有起伏。事实上，即使是很多顶级数学家，也曾经有不

被人看重的时候，也曾经有自我怀疑的时刻。遭遇低谷、卡在瓶颈，在任何领域

都是常有的。我想他们比一般人走得长远，大概就是平常心还有持之以恒的进

取心吧。

最后，希望各位有一颗感恩回馈之心。在北大，你们接受着一流的教育，得到了

师长的耐心指导和悉心呵护，在北大精神的感染下茁壮成长。我相信北大、北大

数学将是大家一生的标签。身为北大人，你们背负了很多家族的期许和社会的期

望，这既是压力也是动力。希望大家努力进取，在各行各业做出贡献， 回馈社

会，回馈母校。即便未来不是每个人都能够成为引领时代的弄潮儿，我们仍然

有很多事情可以做，比如在工作中求真务实，在学ᵔ
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离别之际，祝愿你们拥有健康的身体和富足的内心，祝愿你们每天都过得充实且

快乐，祝愿你们不论在何处都能有精彩的人生。

谢谢大家！
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